

Madrid, lunes 8 de abril de 2013

## **El CSIC vuelve a Tusculum para estudiar las costumbres de la sociedad medieval**

- La campaña de excavaciones del proyecto coordinado por la Escuela Española de Historia y Arqueología del CSIC en Roma se extenderá hasta el 19 de abril
- Los trabajos en la antigua ciudad italiana se centrarán en la iglesia medieval y continuarán la recuperación de la muralla

Un equipo de arqueólogos del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC) vuelve a la antigua ciudad latina de Tusculum para comenzar una nueva campaña de excavaciones. Los trabajos, que se prolongarán hasta el 19 de abril, se centrarán en desentrañar el modo de vida y las costumbres de la sociedad que poblaba este importante asentamiento feudal, situado a unos 30 kilómetros al sureste de Roma, en el siglo X.

¿Hasta dónde se extendía la antigua ciudad? ¿Qué territorio explotaban y qué producían? Estas son algunas de las cuestiones que tratarán de responder los investigadores del proyecto *Tusculum en época medieval: territorio, paisaje, economía y sociedad*, iniciado en 2012. Los trabajos forman parte del proyecto institucional que la Escuela Española de Historia y Arqueología del CSIC en Roma lleva a cabo desde 1994.

En el siglo X, Tusculum, en la región del Lacio, se convirtió en la sede de los condes de Tusculum y más tarde en hogar de pontífices como Benedicto VIII, Juan XIX y Benedicto IX. Su prosperidad y posición privilegiada provocaron que se ganara la enemistad de Roma. Tras varios intentos, el *municipium* fue completamente arrasado el 17 de abril de 1191 por Enrique VI, emperador del Sacro Imperio Romano Germánico.

Esta campaña, la decimosexta del proyecto, inaugura una serie de colaboraciones multidisciplinares en geofísica y arqueobiología que espera abrir campos de investigación hasta ahora inexplorados. “A través de los análisis arqueozoológicos y arqueobotánicos esperamos aportar nuevos datos sobre la alimentación, tipos de cultivos, cabañas ganaderas, técnicas y prácticas agrícolas. Además, los restos faunísticos y botánicos nos ayudarán a establecer la relación entre Tusculum y su territorio”, comenta la investigadora del CSIC y directora del proyecto Leonor Peña-Chocarro.

Los arqueólogos iniciarán la excavación de la iglesia medieval hallada en 2008 en la *Rocca* que se alza detrás del teatro de la ciudad. “También seguiremos delimitando la muralla que rodeaba y defendía la ciudad medieval, lo que nos ayudará a conocer qué extensión ocupaba, tanto en época clásica como en la Edad Media”, destaca la investigadora del CSIC Valeria Beolchini.

En la última campaña, los arqueólogos sacaron a la luz el perímetro de una edificación identificada como el palacio de los condes de Tusculum. Desde que comenzó el proyecto en 1994, los diferentes equipos que han participado han concentrado su actividad en el área monumental de la ciudad que se extiende al sur de la *Rocca* y en el área donde se han identificado el teatro y el foro con su basílica y diversos templos.

Los diversos análisis llevados a cabo hasta ahora han permitido descifrar una gran parte de la topografía urbana de la Tusculum antigua y medieval, así como corregir algunos de los errores de interpretación de los eruditos y anticuarios que desde el Renacimiento soñaron con encontrar los vestigios del *antiquissimum municipium* tantas veces citado por Cicerón.